
评论

作为中国最大的电子商务集
团，自旗下子公司于2012年私有化
以来，阿里巴巴谋求整体IPO的举动
一直备受关注。阿里巴巴集团16日
宣布，启动在美国的上市事宜。此前
有机构预计，这有可能成为美国近
年来最大规模的IPO，估值在千亿美
元左右。

对电商稍有了解的人想必都知
道阿里巴巴，其创始人马云更是家
喻户晓的企业家。这样的企业选择

“远赴重洋”赴美上市，不免让内地
的投资者感到遗憾，而这背后更值
得重视的，则是中国互联网明星企

业的赴美上市潮。对于这些如今在
中国最具活力的企业，能否为其进
入国内资本市场创造便利，让近在
咫尺的本土投资者分享其发展的成
果，值得深思。

选择在哪里上市是企业自主决
定的，但问题的另一个方面则是不
同资本市场设置的“门槛”，想不想
在内地上市是一回事，能不能就是
另一回事了。有分析就指出，包括股
权激励、募集资金投向等国内IPO的
隐性门槛，容易让互联网企业“望而
却步”。而国内的不少互联网企业在
创业初期或多或少吸收了来自于国
外的风险投资，其股权架构也难以
符合A股上市要求。相比之下，美国
资本市场限制少，包容度更强，盘面
也大，自然成为不少互联网企业上
市的首选。对于此次启动赴美上市

一事，阿里巴巴也在公告中表示，
“如果未来条件允许”将积极回归国
内资本市场。

按照理想的状态，对于企业和
投资者来说，股票市场应该成为一
个双赢的平台：企业通过上市融资，
获得更多的发展“本钱”，投资者则
通过股价上涨等方式得到回报，分
享企业发展的成果。双赢局面的形
成自然离不开大量有发展前景的企
业进入资本市场，尤其在中国股市
并不景气的现状之下，更需要一些
新兴产业的优质企业为之注入活
力。此前，余额宝等金融产品让很多
普通人品尝到了理财的甜头，也展
现了互联网企业的巨大发展潜力，
投资者对于它们在资本市场的表现
更是充满期待。正因如此，阿里巴巴
这样的“超优质”企业扎堆赴美上

市，也令不少“股海挣扎”中的国内
投资者“扼腕叹息”。

现如今，互联网企业已经展现
出巨大的发展活力，涉入通讯、物流、
电子商务甚至金融理财等方方面面，
对人们的生活也产生了巨大的影响。
在这样的局面之下，能否通过政策的
调整，为其进入国内资本市场创造条
件，就成了证监会等相关职能部门应
当考虑的问题。尤其是在央行出手规
范第三方支付、互联网金融产品前途
未卜的当下，把充满活力的互联网企
业纳入股市等相对成熟的投资领域，
就显得更有现实意义了。在这方面，
港交所行政总裁李小加的表态或许
有一定的启示作用，他在回应阿里巴
巴赴美上市时就表示，对那些领军新
经济浪潮的创新型公司和科技公司，
需要灵活应变。
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垄断国企

面临双重变局

现有垄断国企主导的领域正
面临双重变局，一是方向已定、细
则未明的混合所有制改革，二是
逐渐长成的大型网络企业从互联
网领域发起的重构经济版图的运
动。由于这些变革决定着国家的
未来走向，也关系着诸多资本集
团的利益得失，围绕这些变革展
开的政策博弈必然是激烈的。

大型网络企业在原有垄断领
域的扩张和冲击，主要矛盾在于
政策层面，即当网络企业运用新
的运营模式渗透垄断领域并分庭
抗礼，管理者能在多大程度上认

可和容许这些新的模式。以金融
领域为例，新兴互联网企业在金
融领域刚刚展开不久，已引发多
次波澜。

而上世纪90年代以来国企改
制进程中频发的各种侵蚀国资的
腐败现象，在当前反腐败得到广
泛支持的社会氛围之下，自然被
视为混合所有制改革的前车之
鉴。事实上，已有商业人士在接受
采访时直言，私营资本参与国企
改革充满“风险”。如何避免“腐
败”，无疑是混合所有制改革参与
者面临的主要难题。(摘自《21世
纪经济报道》，作者吴铭)

□戚云雷

3月17日，记者从济南市委、市政
府新闻发布会上获悉，济南的弃婴安
全岛选址已经确定，今年“六一”儿童
节投入使用。而就在此前一天，广州
市社会福利部门暂停了当地正在试
点中的“婴儿安全岛”，主要原因是短
时间内接收弃婴数量已经超出了福
利院承受的极限。这不免让人担心，
各地的弃婴岛到底还能坚持多久？

设立弃婴岛是否纵容遗弃行为，
一直以来议论颇多。弃婴岛的设立，
是为了及时发现和救助弃婴，保障这
一最弱势群体的最基本的生命权，是
弃婴行为发生之后的一种补救措施。
而法律规定的遗弃罪，则是通过法律
责任的设定，从源头上规范成年人的
行为，减少弃婴。两者并无根本冲突。
尤其在整体性社会救助水平相对落

后的现实条件下，弃婴岛的设立在保
护病残弃婴方面的作用明显。问题的
关键在于如何更好地发挥弃婴岛的
作用，给予弃婴更好的保护。

现实中，是否设立弃婴岛往往由
各个城市自主决定，客观上增加了单
个福利机构的压力，南京的弃婴岛就
曾吸引了不少外地父母“慕名而来”。
这样一来必然给当地的福利机构和
财政资金带来过大的压力，难免会出
现广州这样“不堪重负”的情况。由此
引发的暂停甚至关闭，无疑会损害到
弃婴的保护工作。

弃婴问题不是一时一地才有的，
作为社会救助体系的补充，弃婴岛也
需要在整体指导之下开展。广州、南京
等地弃婴岛的不堪重负，实际上给民
政部门提了个醒，仅靠个别城市的“自
我牺牲”，并不是弃婴保护工作的长远
之计，在福利体系尚未完善的条件下，
不妨制定统一的指导规范，在已有的
试点基础上面向全国推广。(作者为本
报机动新闻中心记者)

现在修地铁的钱，要子孙去还，
代价是非常大的，钱早晚还是从老百
姓交的税里面拿。

中国工程院院士施仲衡并不主
张更加剧烈地继续扩张地铁路网。在
他看来，轨道交通投资太大，要想办
法提高城市轨道交通的经济效益，保
证交通建设的可持续性。

虽然中央有明确的态度，也会通
过各种方式去影响国企，但是若国企
自身有着不同的考虑和目标，那改制
就可能会受到阻碍。

瑞银证券首席中国投资策略师
高挺表示，国企改制涉及多方面主

体，改制要成功需多方动因一致。除
了地方政府可能会有自己的各种考
量，国企本身是否有改革的动力也很
关键。

很多人认为只要圈了钱，就能办
好教育，这只能制造短期美丽的泡
沫。

近期，以游戏和音乐为主营业务
的欢聚时代公司宣布进军在线教育，
引起很大震动。21世纪教育研究院副
院长熊丙奇对此表示，学校的师资队
伍建设、校园文化建设、教育教学特
点的形成，是需要积淀的，把教育作
为炒作的概念，不利于教育的发展。

弃婴岛不该成为“孤岛”

“阿里”赴美上市让谁遗憾
现如今，互联网企业已经展现出巨大的发展活力，对人们的生活也产生了巨大的影响。能否为其进

入国内资本市场创造便利，让近在咫尺的本土投资者分享其发展的成果，值得深思。

□舒锐

3月17日，云南省昆明市五华
区委、区政府就媒体报道“城管科
长吃霸王消夜”一事作出说明，经
过调查组对昆都新闻路12家夜市
摊的摊主走访调查，均无摊主指
证涉事科长有吃饭不付钱的情
况。(3月17日中国新闻网)

调查组称走访了12家夜市摊
摊主，并无摊主进行指证，看似态
度端正，但仍存疑点。走访式调查
显然并不能让摊主放心出来作
证，他们很可能担忧当地执法者

“秋后算账”，不敢说真话。以此为
依据的官方回应，更是“大事化小
小事化了”的成分居多，甚至会让

人产生“包庇”的猜测。
事实上，在报道视频中，有摊

主明确指认涉事科长吃霸王餐，并
详细描述了具体细节。调查组何不
邀请各媒体参与其中，在走访之
外，更需查阅相关报道中的图文资
料，以便弄清实情，也给群众一个
值得信服的回应。

另外，若是城管人员在其管
辖范围内的摊位上长期吃霸王
餐，在本质上属于索贿行为，相关
调查本应由检察机关行使。在本
次调查中，不能少了检方身影。为
了保障公正性，可以由昆明市检
察院指定其他辖区检察院全程跟
进，既是履行监督职能，更是对可
能存在的刑事案件开启侦查。

葛媒体视点

“城管霸王餐”怎能全靠摊主指认

葛一语中的

葛记者手记
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